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¡Consolidando eel SSistema NNacional BBolivariano ddel DDeporte!

UID derrocha crecimiento, 
innovación y compromiso social

A dos años de fundada

Crecimiento, innovación, responsabilidad, compromiso social
y actualización son sólo algunas de las características que des-
criben la labor ejercida por la Universidad Iberoamericana del
Deporte (UID) durante sus dos años de gestión. La UID fue crea-
da en el año 2006 por decreto del presidente Hugo Chávez. Y
fue concebida como un proyecto educativo y social vinculado
a las demandas del desarrollo sistemático de la Nación. La UID
en sus dos años de gestión ya acumula en su palmarés logros
que vaticinan su exitoso porvenir. Y es que la UID se regodea de
reunir en sus aulas a 968 estudiantes de 19 nacionalidades en los
programas de Actividad Física y Salud, Entrenamiento
Deportivo y Gestión Tecnológica del Deporte; ha marcado la

pauta con el desarrollo de una matriz curricular que conjuga la
formación académica, la investigación, la actualización y el
trabajo comunitario. Inició dos maestrías; ha sobresalido a esca-
la internacional con la organización de eventos que promue-
ven la integración de naciones de todo el orbe. También se fir-
maron convenios de cooperación académica con las
Universidades Manuel Fajardo de Cuba y la Universidad de
Leipzig, Alemania. Esta suma de méritos es sólo el comienzo,
puesto que para el año 2008 se consolidarán nuevas alianzas
estratégicas con universidades en España y China, se creará
una nueva maestría, y se iniciará el proceso de ampliación de
la infraestructura de la Universidad.

Voces de la Universidad Marcando la historia Pasión y entrega

El profesor Ángel Miguel
Flores, como rector de la
Universidad, es quien lleva
la brújula de este trascen-
dental proyecto que
impulsará el desarrollo del
deporte en Iberoamérica.
Para él, es un privilegio,
una satisfacción y un
orgullo liderar un proyecto

tan novedoso, que signifi-
ca un viejo anhelo del
sector deportivo de
Venezuela, que añoraba
la creación de una univer-
sidad que formara espe-
cialistas en el área.

Flores considera, que a
través de la UID, está asu-
miendo el reto de consoli-
dar el sistema bolivariano
deportivo nacional en
combinación con el
Ministerio del Poder
Popular para el Deporte,
las Federaciones y
Asociaciones Deportivas,
`` porque finalmente esta-
mos formando recurso
humano para estas institu-
ciones``, dijo.

Para la profesora Nancy
González de Sanoja, vice-
rrectora académica, la UID
está marcando la historia del
deporte venezolano y latino-
americano porque va a for-
mar a los entrenadores que
podrán atender a atletas de
cualquier nivel, ̀ ` Por primera
vez se está formando a un

gerente del deporte, y será
un profesional integral que
antes de graduarse ya expe-
rimentó lo que es la realidad
deportiva de la comuni-
dad``, aseguró.

Así mismo, la vicerrectora
cree que gracias a la UID,
Latinoamérica contará con
personal capacitado que
contribuirá a mejorar el ren-
dimiento de los países de la
zona en el ciclo olímpico. ``
Tendremos unos países más
sanos, porque vamos a pro-
mover la salud, la actividad
física, tendremos una
gerencia deportiva que va
a permitir el manejo eficien-
te de los recursos, de las ins-
talaciones``.

Desde la Secretaría
General, la profesora
María Alejandra Sosa
declaró que tanto ella
como el resto de las
autoridades universita-
rias han asumido el des-
afío de llevar las riendas
de la UID sin temor, y con
la pasión y el compromi-

so de contribuir a la con-
solidación de una casa
de estudios que nació al
fragor del proceso revo-
lucionario que se ade-
lanta en Venezuela.

Aseveró, que además
de sentir placer por tra-
bajar en pro del depor-
te latinoamericano, la
llena de satisfacción el
hecho de llevar adelan-
te el Programa de
Becarios Internacionales
en Venezuela, a través
del cual han ofrecido a
137 jóvenes de escasos
recursos económicos y
excluidos del sistema de
educación superior de
18 pueblos hermanos.
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La Universidad
Iberoamericana del Deporte
(UID),  celebró su segundo
cumpleaños el pasado 9 de
febrero con una misa realiza-
da en el auditorio de esta
casa de estudios. 

Para conmemorar el aniver-
sario, las autoridades de esta
alma mater realizaron una
misa auspiciada por el padre
Oswaldo García, mejor cono-
cido en San Carlos como
´´ Capocho´´, con la presen-
cia de parte de la comunidad
estudiantil, personal docente,
administrativo y obrero. 

Debido a que los estudian-
tes de la UID se encontraban
en período vacacional sólo
se realizó dicha homilía, en la
cual se cantó cumpleaños a
esta alma mater. Por lo tanto
la semana aniversaria se
efectuará del 10 al 14 de

marzo, cuando se realizará el
Festival de la Voz uidista de
música venezolana; el Festival
de Joropo; La noche del can-
tante aficionado; torneos de
dominó y bolas criollas; expo-
sición de los cinco mejores
trabajos de la Unidad

Curricular Proyecto
Comunitario; Jornada
Médico Odontológica y
Exposición de novedades en
recursos tecnológicos con la
presencia de CANTV,
Movistar, Digitel, Comoslibro,
UNELLEZ y UPEL.

Con el objetivo de pro-
mover la actividad investi-
gativa en los estudiantes
de la UID, fueron realiza-
das en dicha casa de
estudios, la I Jornada
Científico Estudiantil.

En la Jornada los partici-
pantes expusieron diferen-
tes proyectos de investiga-
ción orientados hacia las
áreas temáticas de la acti-
vidad física en los grupos
poblacionales, actividades
físico - recreativas, deporte
de rendimiento, deporte
para todos, ciencias apli-
cadas a la actividad físico-
deportiva, proyecto comu-
nitario en la formación del
estudiante, gestión, direc-
ción y tecnología aplicada
en el ámbito deportivo.

El  evento resultó  gratifi-
cante para las autoridades
y docentes de la
Universidad, puesto que los
trabajos evidenciaron
investigación, compromiso
social, pertinencia en el
área deportiva, innovación
y responsabilidad.

Llamaron la atención de
los docentes los proyectos:
Chip inteligente para el

desempeño de los jugado-
res de fútbol, a cargo de
Bernardo Díaz de
Guatemala, Estudio de la
estructura organizacional
del Deporte para todos en
las comunidades del esta-
do Cojedes, presentada
por Manuel Garrido de
Venezuela y Cristóbal
Cholotio de Guatemala,
Proceso de formación de
recurso humano en Haití
teniendo en cuenta sus
capacidades físicas y
capacidades intelectuales,
defendido por un grupo de
estudiantes de la isla cari-

beña. Así mismo también
destacó la presentación de
Omar Rico de Colombia
con Desarrollo de las medi-
das antropométricas en
alumnos infantiles de
baloncesto del Colegio
General Alban.

De esta Jornada serán
seleccionados, por parte
de la Dirección de
Investigación y Posgrado,
los trabajos más destaca-
dos para estudiar cuáles
puede asumir la
Universidad como proyec-
tos y subproyectos de
investigación.

La Jornada científica fue gratificante para docentes y autoridades 
universitarias por el potencial investigador demostrado por los estudiantes.
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Estudiantes sse llucieron 
en JJornada CCientífica

La Universidad
Iberoamericana del
Deporte está cum-
pliendo dos años de
haber comenzado a
enfrentar la misión
encomendada por el
Ejecutivo Nacional de
contribuir con el des-
arrollo de todas las
regiones del país a tra-
vés de su trabajo pro-
fesional con y por la
gente. Creemos que
ya se puede sentir la
presencia de la UID en
el estado Cojedes y en
sus zonas vecinas, y
percibir el impacto de
su quehacer. Son ya
incontables las realiza-
ciones de esta Casa
de Estudios.

Un compromiso que
por muchas razones
no habíamos podido
honrar era la difusión
de nuestra Institución
dentro y fuera de ella.
Con esta primera edi-
ción de este boletín
informativo hemos
comenzado y espera-
mos, de ahora en
adelante, se realice
regularmente. La idea
es fomentar y fortale-
cer la autoestima con
hechos y realidades,
y estimular la volun-
tad de continuar
esforzándonos.

En esta primera
entrega se esboza lo
que puede seguir sien-
do la estructura de
este medio de infor-
mación y que se fun-
damenta en cada
una de las facetas del
funcionamiento insti-
tucional.

Hojeando estas
páginas, sentimos
doble satisfacción: la
de constatar  dónde
hemos podido llegar
en tan corto tiempo y
que podemos lograr
la calidad con talen-
to y creatividad por
medio del trabajo
mancomunado. 

Por último, felicita-
mos a nuestros tena-
ces colaboradores,
celebramos este
nuevo éxito y espera-
mos que se convierta
en un efectivo medio
para evaluarnos e
impulsar el alcance
de nuevas y prove-
chosas metas. 

Ángel Flores
Rector

La UUID ccumplió ddos aaños dde ffundada
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Conforme crece la UID
aumenta su proyección en
el aspecto académico,
deportivo y cultural. Es que
esta institución se ha preo-
cupado por llenar todos
los espacios que contribu-
yen al desarrollo de sus
integrantes.

Por lo tanto fueron crea-
das las coordinaciones de
proyección cultural, depor-
tiva y académica, las cua-
les se encargan de organi-
zar actividades que com-
plementen la formación
universitaria de los estu-
diantes de la UID, así como
de su personal y la comuni-
dad en general.

En el caso de proyección
académica, esta coordina-
ción ha celebrado diversos
talleres y cursos en diferen-
tes áreas, como es el caso
del curso de masaje depor-
tivo, estético y general,
curso de gerencia integral,
antropometría, evaluación,
entre otros.

La coordinadora de este
departamento, Ameira
Peña, declaró que los pri-
meros eventos organizados
tenían muy poca convoca-
toria, pero conforme se
realizan actividades y se
comprueba  la calidad de
las mismas, cada día más
estudiantes, personal
docente e integrantes de
la comunidad se inscriben.
`` Hemos sobrepasado
nuestros límites.
Empezamos con muy poca
receptividad, y ahora real-
mente ya no tenemos
capacidad para atender
a todas las personas que
quieren participar en los

cursos y talleres. Yo pienso
que se creó una cultura
en ese aspecto. Esto ha
sido un logro, ya nunca
más deberemos bajar la
matrícula``.

Proyección deportiva
Por su parte, la proyec-

ción deportiva también
está en pleno ascenso. Ya
se han conformado equipos
de softbol, voleibol y lucha
en masculino y femenino,
baloncesto, fútbol de
campo, fútbol sala, béisbol
y balonmano masculino,
clubes deportivos de porris-
mo, trampolinismo, tenis de
campo, deportes de com-
bate, baloncesto femenino,
bolas criollas y natación.

La meta, según Luís Díaz,
coordinador de proyec-
ción deportiva, es aumen-
tar la cantidad de clubes y
equipos, con el propósito
de que el nivel deportivo
de esta naciente
Universidad aumente, y
finalmente se logre el posi-
cionamiento de la
Institución en competen-

cias nacionales e interna-
cionales. Con este objetivo
en mente, proximamente
se crearán en la coordina-
ción dos departamentos:
alto rendimiento y deporte
para todos.

Proyección cultural
La proyección cultural de

la Universidad está susten-
tada principalmente en los
cantos y la música entona-
da por el Orfeón y el grupo
Los Chasquis.

El profesor Leonardo
Testa, coordinador de pro-
yección cultural, informó
que a través de estos dos
grupos la UID ha tenido la
oportunidad demostrar su
potencial artístico y la inte-
gración de culturas de la
institución, puesto que Los
Chasquis es un grupo de
música suramericana.

Comentó que el orfeón
nació el 19 de abril de 2006,
y desde ese día las prácti-

cas y el entusiasmo sigue el
siendo el mismo. Espera que
este grupo, que ha tenido
presentaciones en el
Congreso de la ICHPER-SD y
el Foro MERCOSUR, partici-
pe en el Festival
Internacional de Canto que
se efectuará en el mes de
julio de 2008 en Margarita, ``
Queremos asistir aunque
sea como oyentes. Mi inten-
ción es que los muchachos
se interrelacionen con otras
agrupaciones, del mismo
nivel o un nivel superior,
para que aprendan de esa
experiencia``.

Pero Testa no se confor-
ma con proyectar a la
Universidad sólo con dos
grupos musicales, su coor-
dinación está gestionando
la conformación de un
grupo de música alternati-
va y un grupo de danzas
folclórica nacional. En este
aspecto, algunos estudian-
tes internacionales tuvieron
la iniciativa de crear un
grupo de danza boliviana y
otro de danza caribeña.
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UID een pproyección aacadémica, ddeportiva yy ccultural

Cada día más estudiantes, personal docente y administrativo asisten 
a talleres de formación académica.

El equipo de fútbol de la UID. 

La coral de la UID cumplirá dos años el 19 de abril de este año.

AAvvaannccee eenn IInnvveessttiiggaacciióónn yy PPoossggrraaddoo
Con la aprobación de las

líneas de investigación, el
desarrollo de la actividad
científica en los estudiantes y
la creación de dos maestrías,
la Dirección de Investigación
y Posgrado demuestra sus
avances en los dos años de
gestión de la UID.

La doctora Petra
Cabrera, líder de esta
Dirección, aseguró que
fue un paso importante
para la UID el estableci-
miento de las líneas de
investigación: Gestión
de la actividad física,
entrenamiento deporti-
vo y su desarrollo inte-
gral, y actividad física y
su diversidad. En conse-
cuencia de este avan-
ce, se efectuó la
Jornada Científico

Estudiantil que significó
un paso adelante en el
área de investigación, ``
Sucedió lo que yo espe-
raba, que íbamos a
detectar una serie de
talentos que la
Universidad no estaba
consciente que tenía. Al
principio había mucho
celo, porque algunas
personas creían que los
muchachos no eran
capaces de realizar
este tipo de actividad,
pero para ser estudian-
tes del primer y segundo
semestre, lo hicieron
excelente``, aseveró.

En este sentido tam-
bién promoverán, para
este año, la realización
de una jornada científi-
ca de docentes a esca-

la internacional. En este
mismo evento no se des-
carta la intervención de
los estudiantes que sean
seleccionados de las
jornadas estudiantiles.

Por su parte, Cabrera
también se enorgullece
de que la Universidad
ya cuente con dos pro-
gramas en el área de
posgrado. Se trata de
las maestrías:
Administración y
Gestión de la Cultura
Física y el Deporte. Estas
a través del convenio
Venezuela- Cuba. El
próximo año iniciará
una nueva maestría:
Ciencias del Deporte, la
cual estará bajo la com-
pleta responsabilidad
de la UID.

BBiieenneessttaarr EEssttuuddiiaannttiill 
ooffrreeccee aatteenncciióónn iinntteeggrraall

aa llooss  eessttuuddiiaanntteess
La Dirección de Bienestar

y Calidad de Vida
Estudiantil, preocupada
por brindar una atención
integral, ofrece a los estu-
diantes de la UID beneficios
socioeconómicos, de ali-
mentación, alojamiento y
servicio médico.

Esta dependencia, dirigi-
da por la trabajadora
social, Elvia Jurado, ha
otorgado hasta la fecha
243 becas, tipo estudio, por
mérito académico, depor-
tivo, artístico-cultural, así
como ha brindado 28 ayu-
das económicas.

En el aspecto de la
salud, atiende mensual-
mente un promedio de 550
jóvenes; en el área de ali-

mentación suministra 400
desayunos, 750 almuerzos y
500 cenas semanalmente.
En lo que se refiere a aloja-
miento, es responsable de
406 estudiantes. Y diaria-
mente pone a disposición
de la comunidad universi-
taria unidades de transpor-
te que cubren diferentes
rutas en la ciudad de San
Carlos y otras poblaciones
del estado Cojedes.

La meta de esta
Dirección para este año, es
seguir optimizando la aten-
ción a los estudiantes, así
como ampliar el eje de
acción en cuanto a talleres
de formación permanente
en las áreas recreativas,
deportivas y culturales.



Darwing Pérez y Carlos
Prieto sirven como muestra
de la población estudiantil
criolla que desde ya está
comprometida en mejorar
el futuro del deporte y la
actividad física venezola-
na. Cada uno de estos
jóvenes lidera sendas inicia-
tivas que reflejan el perfil
de los estudiantes que
busca formar la UID:
emprendedores, preocu-
pados por desarrollar inves-
tigaciones y trabajos que
contribuyan a superar la
problemática de la comu-
nidad en las áreas de com-
petencia de la Universidad.

Darwing Pérez, por ejem-
plo, es un joven cojedeño,
autor de un trabajo de
investigación que está
orientado a mejorar la
salud de los adultos mayo-
res del estado llanero. 

Se trata del proyecto de
incluir un programa de gim-
nasia terapéutica china en
la Misión  Barrio Adentro
Deportivo, con la intención
de contribuir con la salud

del adulto mayor de San
Carlos. Según explicó
Darwing, dicha gimnasia
tiene la capacidad de
curar dolencias como lum-
bagos, tortícolis, desórde-
nes intestinales, estrés, dolor
y relajar el cuerpo contribu-
yendo con un estado de
salud óptimo. `` En Cojedes
son pocas las oportunida-
des que tiene el adulto
mayor para practicar este
tipo de gimnasia, si esta-
mos viviendo un proceso
revolucionario que busca
la inclusión, no podemos
negarle al adulto mayor
que viva esta etapa de su
vida de forma placente-
ra``, comentó Darwing.

El plan propuesto por el
estudiante, quien además
es atleta de Wushu, es pri-
mero preparar a los estu-
diantes del programa
Actividad Física y Salud de
la UID y a los promotores de
Barrio Adentro Deportivo,
para que apliquen esta acti-
vidad terapéutica en la
comunidad. Darwing espe-

ra que este proyecto pueda
hacerse realidad, sobre
todo porque tuvo una gran
receptividad en la Jornada
Científica Estudiantil.

El estudiante de 24 de
años de edad no duda del
apoyo que le pueda brin-
dar la UID en su propuesta
porque siempre los coordi-
nadores de los programas,
y todas las autoridades han
tomado en cuenta las
ideas y atendido las necesi-
dades de los estudiantes. El
joven se siente por demás
complacido por el desarro-
llo de la Universidad `` La
UID está rompiendo los
esquemas en la educación
superior en Venezuela. Es
una institución creadora,
participativa, que permite
que el estudiante experi-
mente, muestre y pruebe el
conocimiento. Todavía
tenemos muchas cosas que
mejorar, pero vamos hacia
el norte correcto, no esta-
mos desorientados`` señaló.

Darwing también desea
cristalizar en la UID el Club
de Wushu. Tiene diez años
en la práctica de la discipli-
na y quiere compartir sus
conocimientos en el área
con la comunidad y sus
compañeros de aula.

`` Quiero retribuirle a la
UID todo su apoyo``

Carlos Prieto es otro joven
venezolano que no se con-
forma sólo con las clases
que recibe.  Su inquietud
por ejercer inmediatamen-
te el entrenamiento depor-
tivo, lo llevó a ser uno de los
forjadores del club de
porrismo de la UID.

Carlos fue atleta de gim-
nasia artística y se retiró a
muy temprana edad por-

que sufrió algunas lesiones,
pero tomando en cuenta
su afinidad por esta disci-
plina,tuvo la idea de
crear junto a otros com-
pañeros un club de porris-
mo, que es una disciplina
que mezcla gimnasia rít-
mica, artística, elementos
acrobáticos y animación.  

``Fue una idea que surgió
y, como he tenido expe-
riencia con esto, pensé
yo me le mido, y ahí
estamos practicando de
lunes a viernes´´.

El club se llama
Athleticheer, está integra-
do por 24 estudiantes y la
meta para este año es
estrenarse en el calendario
de eventos nacionales de
esta especialidad, `` Son
sueños que poco a poco

se van plasmando.
Tenemos aspiraciones de
poder hacer un campa-
mento en Táchira e ir
midiéndonos con otros
equipos para mostrar el
nivel que tenemos``.

Carlos, además de ser el
entrenador del club de
porrismo, forma parte del
equipo de trampolinismo de
la UID y que precisamente
participó en los Juegos
Nacionales Los Llanos 2008.

La pretensión de Carlos al
graduarse es trabajar
como entrenador de la
UID. `` Quiero quedarme en
la Universidad trabajando,
porque así como me lo
están dando todo para mi
formación profesional,
quiero devolverle los favo-
res a la Universidad``.

TOTAL
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Darwing Pérez espera llevar a
cabo su proyecto de gimnasia

terapéutica para el adulto mayor. 

Carlos Prieto funge como 
entrenador del club de 

porrismo de la UID.

Amazonas 3
Anzoátegui 1
Apure 3
Aragua 19
Barinas 6
Bolivar 1
Carabobo 58
Cojedes 587
Distrito Capital 6
Guárico 13
Lara 3
Mérida 7

LLaa UUIIDD:: aannffiittrriioonnaa ddeell IIII FFoorroo MMeerrccoossuurr LLaattiinnooaammeerriiccaannoo DDeeppoorrttiivvoo
La Universidad

Iberoamericana del
Deporte se vistió de gala al
ser la sede del II Foro MER-
COSUR Latinoamericano: El
deporte, la educación física
y la recreación: espacios de
unidad y cooperación, que
se realizó en dicha casa de
estudios entre el 18, 19 y 20
de octubre, con la partici-
pación de países como
Cuba, Argentina, Brasil,
Uruguay, Bolivia, México, y
Venezuela.

En la actividad se deba-
tieron importantes temáti-
cas como las políticas para
la democratización, la coo-
peración internacional en la
formación en educación
superior y las ciencias apli-
cadas al deporte, la educa-

ción física y la integración
regional y la recreación en
los pueblos de América
Latina y socios del Mercosur.

La secretaria general de
la UID, María Alejandra Sosa
señaló que a través de este
tipo de actividad, se busca
discutir ampliamente la rea-
lidad del desarrollo, presen-
te y futuro de la educación
física, el deporte, la activi-
dad física y la educación
en los pueblos latinos y del
Caribe, sin separarlo de los
problemas sociales que
embargan a la sociedad
latinoamericana. La posi-
ción y función del deporte
en la colectividad debe ser
objeto de análisis y ésta fue
la principal función del
mencionado foro.

El evento superó las
expectativas en asistencia.
Se esperaba inscribir 150
participantes y asistieron

190. Además, se firmó la
declaración de Cojedes
donde quedaron senta-
dos todos los acuerdos,

determinaciones y con-
clusiones generadas de
las mesas de trabajo rea-
lizadas en el evento.

El II Foro MERCOSUR Latinoamericano rompió las expectativas de asistencia

Miranda 22

Portuguesa 81
Nueva Esparta 5           

Sucre                                                           3

Yaracuy                                                       7

Táchira                                                        2
Vargas                                                        1

Zulia                                                             3
TOTAL                                       831

ESTUDIANTES NACIONALES
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UID fforja llos ssueños dde 118 NNaciones  

Con apenas tres cohortes
de ingreso, la UID ha logra-
do incluir en sus programas
de formación a jóvenes de
Panamá, Nicaragua,
México, Honduras,
Guatemala, El Salvador,
Barbados, Dominica,
Grenada, Haití, Saint
Vincent and The
Grenadines (San Vicente y
Las Granadinas), Bolivia,
Chile, Colombia, Ecuador,
Paraguay, Perú y Uruguay.

Idiomas, acentos, diversi-
dades gastronómicas y
musicales, hábitos, costum-
bres de diferentes regiones
cohabitan armónicamente
en las aulas de clase de la
Universidad. Esta casa de
estudios ha generado en su
seno la integración de paí-
ses hermanos que buscan
su desarrollo. De hecho la
iniciativa de la Institución es
ofrecer formación profesio-
nal a jóvenes de bajos
recursos, o que fueron
excluidos de los sistemas de
educación superior para
que posteriormente regre-

sen a su país de origen a
aplicar la preparación
académica adquirida.

``Crearé una escuela 
de fútbol en mi país``

Miguel Ángel Remón,
estudiante del programa
de entrenamiento deporti-
vo, ya tiene bien plantea-
do como aplicará los cono-
cimientos y la experiencia
adquirida en la UID. En
cuanto regrese a Panamá
espera crear una escuela
de fútbol para niños de
escasos recursos.

`` Un sueño familiar es
crear una escuela de fútbol
para niños sin recursos, es
que a veces se pierde
talento porque la gente no
tiene la oportunidad de
ingresar a algún club``.

Pero el sueño no llega
hasta allí, el estudiante de
23 años desea, además,
desarrollar sus habilidades
mediáticas teniendo su
propio programa deportivo
de radio. Antes de venir a
Venezuela fungía como
reportero de deportes para

la cadena radial W radio.
En otro sentido, Miguel

Ángel aseguró que siempre
se sentirá agradecido con
el Gobierno venezolano
por el respaldo que la ha
ofrecido, `` Mis palabras
deben ser de gratitud al
Gobierno venezolano, y
también a todas las entida-
des de Fundayacucho, ya
que gracias a ellos se hará
el sueño realidad de tener
estudiantes de
Iberoamérica, compartien-
do clases para llevar a
cabo la integración de
nuestros pueblos``.

Piensa que su experien-
cia en la UID es muy prove-
chosa, `` Es un momento
cumbre para nosotros, y
esto nos va a dar la posibili-
dad de regresar a nuestros
países a multiplicar los
conocimientos``. Por lo
tanto instó a sus compañe-
ros a siempre tener ganas
de hacer las cosas, a tener
sentido de pertenencia, ``
Tenemos que sentirnos
orgullosos de la
Universidad, preservarla y
luchar por ella``.

``Quiero ser dirigente
deportivo en México``

Carlos Castillo, estudiante
de gestión tecnológica,
quiere dirigir una institución
deportiva en México para
tratar de acabar los vicios
que envuelven a estas orga-
nizaciones en ese país.  ``
Cuando me gradúe regresa-
ré a México. Allá quiero apli-
car todo lo que aprenda, y
sobretodo quiero trabajar en
el ente deportivo nacional,
para tratar de cambiar la
forma en que funcionan las
cosas allá``.

Carlos confesó que se
siente muy bien en
Venezuela, ``Siempre es
bueno conocer a gente

diferente a ti. Aquí las per-
sonas son muy cálidas,
humanas y solidarias. Claro,
hay cosas a las que me he
tenido que adaptar, por
ejemplo, la comida, eso lo
extraño mucho``.

También comentó que
conforme pasan los semes-
tres evidencia las mejoras
de todos sus compañeros y
de la Universidad, `` Hay
deficiencias, pero conforme
voy pasando los semestres
me doy cuenta como mejo-
ramos. Tenemos profesores
muy buenos, algunos  cuba-
nos y otros venezolanos.

Espera próximamente

organizar un comité de
alumnos extranjeros, para así
trabajar en pro de las nece-
sidades de los mismos, ``
Estoy en el proceso de crear
un Comité que se preocupe
por el bienestar  de los estu-
diantes extranjeros``.

Carlos, además de ser
aficionado al deporte
(boxeo y  fútbol), le encan-
ta la pintura. De hecho en
su residencia en la Villa
estudiantil, adornó las pare-
des con dibujos de algunos
animales y flores, `` Pinto
por expresarme. Yo hago
de todo un poco, lo que
me venga a la mente``.

Miguel Remon quiere 
crear una escuela de 

fútbol para niños 
de escasos recursos

Carlos Castillo, al graduarse, quie-
re regresar a México para mejorar
el funcionamiento de las institu-
ciones deportivas de ese país.

La Universidad
Iberoamericana del
Deporte se estrenó en el
ruedo de la organización
de eventos internacionales
con la celebración del IV
C o n g r e s o
Latinoamericano de la
ICHPER-SD.

En el evento, el personal
docente y estudiantil de la
UID tuvo la oportunidad de
relacionarse con una orga-
nización mundial que agru-
pa académicos de impor-
tantes universidades, dedi-
cados al análisis del fenó-
meno deportivo, la educa-
ción física, la recreación y

la danza. En el Congreso se
discutieron temas en las
áreas de actividad física y
salud, biomédica, currícu-
lo, deporte y educación
física, educación olímpica,
entrenamiento deportivo,
ética y profesionalización
deportiva, psicología y
sociología del deporte,
entre otros temas.

El Congreso significó la
oportunidad de que espe-
cialistas en actividad física,
entrenamiento deportivo y
gerencia observaran y dis-
cutieran el Plan de estudios
de la Universidad, el cual
les pareció bastante ajus-

tado a la realidad de
Latinoamérica.

Entre los ponentes del
Congreso destacaron: el
presidente de la ICHPER-
SD. Dr. Dong Ja Yang y su
secretario Dr. Yoshiro
Hatano de la Universidad
de Kyushu de
Japón.Andrew Ostrow,
director del Centro
Internacional para la
Excelencia en el
Rendimiento,   Además de
personal de la UID, como
Alí Evies, director de tele-
mática, expuso sobre un
sistema de control de ren-
dimiento deportivo.El ICHPER-SD fue el primer evento internacional organizado por la UID

UUIIDD aassuummiióó eell rreettoo ddeell IICCHHPPEERR-SSDD

Población de Estudiantes Internacionales

Barbados Inglés 5

Bolivia Español 30

Chile Español 3

Colombia Español 11

Dominica Inglés 1

Ecuador Español 6

El Salvador Español 10

Grenada Inglés 2

Guatemala Español 3

Haiti 16

Honduras Español 3

Francés- Haitiano
Criollo (Creole)

México Español 9

Nicaragua Español 5

Panama Español 11

Paraguay Español 5

Perú Español 8
San Vincent and
the Grenadines Ingles 4

Uruguay Español 5

Total 137
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RReeccuurrssoo hhuummaannoo iiddeennttiiffiiccaaddoo ccoonn llooss vvaalloorreess  ddee llaa UUnniivveerrssiiddaadd
`` El capital intelectual es lo

más importante para una com-
pañía y combinar los talentos
para que se potencien, es un
desafío``.

Daniela Dborkin

La UID ha tomado bien en
serio este precepto organizativo
al momento de seleccionar su
personal, puesto que se ha preo-
cupado por conformar a un
capital humano capacitado
para ejercer eficientemente sus
funciones, que se identifica con
la misión y visión de la institución,
y ha puesto todo su empeño
para el cumplimiento de los
objetivos planteados.

Los directores de Recursos
Humanos, Telématica y
Administración, los tres coordi-
nadores de los programas de
formación, la secretaría del
Vicerrectorado Académico y
personal de mantenimiento son
una muestra de la calidad y del
sentido de pertenencia del
recurso humano de la
Universidad.

Experiencia enriquecedora
Jenny Herrera, directora de

recursos humanos, es técnico
superior en relaciones industriales,
tiene una licenciatura en adminis-
tración y tiene una maestría en
gerencia empresarial. Para esta
joven emprendedora, su trabajo
en la UID ha sido una experiencia
enriquecedora que le ha permiti-
do crear totalmente la dirección
que preside. Además, con su labor
ha colaborado en el asentamien-
to de las bases de una institución
que es única en su estilo y que
marca la pauta en la formación
deportiva de Iberoamérica. `` Es
muy interesante que te permitan
crear, sobre todo porque la mayo-
ría de los directores somos perso-
nas jóvenes y eso te hace crecer
como profesional y como persona,
sobre todo estando al lado de

unas autoridades que
tienen

ampl ia
experien-
cia en el ámbi-
to deportivo y académico``. 

Comentó que para este 2008
espera sistematizar
el procedimiento
en el área, y se
ampliará la
estructura orga-
nizativa del
departamen-
to. 

Servicio 
eficiente

Y h o n s
Castillo, direc-
tor de admi-
nistración,
es téc-

nico superior en administración
de empresas y es contador
público. Llegó a la Universidad
enviado por la Oficina de
Planificación del Sector
Universitario (OPSU) para orientar
a la institución durante su proce-
so de creación. Al cumplir su
misión debía regresar a su traba-
jo normal en Caracas, pero su
excelente desempeño, su dedi-
cación e iniciativa hicieron que
se ganara el puesto de adminis-
trador. Cargo que según él ha
significado un reto personal y
profesional, `` Era una
Universidad muy joven como un
bebecito y la hemos ido amol-
dando a las necesidades de la
educación superior en
Venezuela y hemos hecho un
excelente trabajo``. 

Confesó que el departamento
empezó desde cero y gracias al
trabajo de las nueve personas
que allí laboran prestan un servi-
cio eficiente, sin embargo espe-
ran mejorar cada día más. ``Una
de las metas que tenemos para
este año es tener un sistema
administrativo, porque la canti-
dad de trabajo se va multiplican-
do y queremos seguir prestando
un buen servicio a la comunidad.
Compromiso y esfuerzo

Alí Evíes, es técnico superior en
informática, tiene una licencia-
tura en administración, mención
informática, y actualmente está
haciendo una especialización
en redes y telecomunicaciones.
Este barquisimetano -que ade-
más tiene amplia experiencia en
el mundo deportivo, ha trabaja-
do en siete Juegos Nacionales-
cataloga la experiencia de casi
dos años en la UID, como signifi-
cativa y agradable. ``
Comenzar a laborar  desde la
fundación de esta organización,
requirió de mucho compromiso
y esfuerzo para la creación
desde los más básicos procesos,

hasta la implementa-
ción de una plata-

forma tecnológica
efectiva y útil, que
a c t u a l m e n t e
beneficia a toda

la comunidad
univers i ta-

ria``.

Destacó
que se siente
motivado por la
Institución puesto que
ha invertido en lo que se
refiere a la tecnología, y en estos
momentos cuenta con una de
las mejores plataformas tecnoló-
gicas de todo el estado. 

Orgullo y dedicación  
José Belisario, coordinador del

programa Entrenamiento
Deportivo, es licenciado en
Educación Física con maestría
en Administración y Supervisión
de la Educación, graduado en
Puerto Rico, atleta san carleño
de alto rendimiento en la espe-
cialidad de atletismo (110
metros con vallas).

José es un joven a quien la
Universidad le ha dado la oportu-
nidad de ejercer por primera vez
su carrera universitaria. En este
sentido la actitud de José hacia
la Institución es de agradecimien-
to y orgullo porque, según él, se
están rompiendo esquemas en la
educación deportiva venezola-
na. ̀ ` Es un placer tener la oportu-
nidad de hacer carrera en esta
Universidad que prepara a los
profesionales que forjarán a los
atletas del futuro del país e
Iberoamérica``.

Solidaridad y hermandad
Orlando Acevedo, coordina-

dor del programa Actividad
Física y Salud, es licenciado en
deporte, en la especialidad de
Wushu, graduado en la
Universidad de Beijing, China.

Para Orlando, trabajar en la
UID ha contribuido a afianzar
los valores de compresión,
amistad y amor hacia el próji-
mo `` En mi rol de coordinador
he sido docente, amigo, en
oportunidades casi padre. Es
que me identifico con los
muchachos, sobre todo con los
extranjeros, porque yo sé lo que
es estudiar y vivir en una cultura
diferente a la propia``.

También siente que su función
en la UID es gratificante porque
se trata de su primera experien-
cia dentro del campo de la
docencia, `` A pesar de que he
trabajado como entrenador de
wushu, esta es una experiencia
diferente, cada día me siento
más a gusto aquí y quiero seguir
contribuyendo en la integración
y el intercambio cultural de
Iberoamerica``. 

Entregado a su labor
Juan Carlos Martínez, coordi-

nador de Gestión Tecnológica
del Deporte, es oriundo de
Colombia y en la Universidad de
Cali obtuvo el título de adminis-
trador en deporte.

Juan Carlos es otro de los
docentes de la UID que se ha
entregado en cuerpo y alma a
su labor. Aseguró que el

apoyo incondicional que
ha tenido por

parte de las
autor idades
rectorales y la
relación con
sus alumnos

lo instan a
t r a b a j a r
con ahín-
co por el

benef i -
cio de la
Universidad. ``
La UID me ha ayudado a

crecer profesional y académi-
camente para que eso tribute
para el programa, los estu-
diantes y la academia``.

Otra de las razones que motiva
a Juan Carlos en su trabajo, es
que él fue uno de los artífices del
diseño curricular del Programa de
Gestión Tecnológica. `` Cuando
llegué a este cargo estaban tra-
bajando en el diseño de la matriz
curricular, hice unos aportes.
Sugerí incluir la materia contabili-
dad básica, ya que todo gerente
debe tener conocimientos bási-
cos de contabilidad. Y finalmente
entró en el plan de estudios.´´

Pionera
Julisvi Reginfo, administradora

mención informática, es la
secretaria del vicerrectorado, y
es protagonista del desarrollo
que ha tenido la Universidad
desde su creación. ̀ ` Siento que
realmente nuestra Casa de
estudios ha crecido a pasos
muy firmes y que todos los tra-
bajadores, desde el personal
obrero hasta el administrativo,
están muy identificados con
este proyecto``.

Considera que para quienes
formaron parte de la familia
uidista desde el principio el tra-
bajo fue difícil, pero hoy en día
significa una experiencia muy
gratificante. Como anécdota
recordó; `` Se hacía de todo,
desde la atención a los docen-
tes, alumnos, nuestros jefes,
hasta trasladar pupitres, estar
pendiente de los laboratorios y
las aulas. Total que éramos tode-
ros, allí nos sentíamos muy acti-
vos, y demostramos que el per-
sonal estaba dispuesto a coad-
yuvar con el proyecto de ver
consolidada la UID``.

Julisvi aseguró que cada vez
que se percata del crecimiento
de la Institución vienen a su
mente las palabras del rector
durante aquellos primeros meses
de trabajo "nuestra Universidad
es un bebecito, debemos cui-
darla como tal".

La joven cojedeña confesó
que trabajar en la Universidad la
ha llevado a interesarse en el
área educativa y deportiva, de
hecho está por culminar un
curso de capacitación docente.

Complacido
Pedro Pablo Pérez forma parte

del personal de mantenimiento
de la UID. Empezó en la
Institución cuando apenas tenía
meses en funcionamiento. Pedro
refleja el mismo sentimiento de
sus compañeros de trabajo: un
gran gozo por el avance de esta
alma mater, `` No ha sido fácil el
comienzo, pero da mucho gusto
ver como la Universidad crece``.

Quien es el capitán del equipo
de bolas criollas de la UID, expre-
só su conformidad con las autori-
dades de la Institución porque
siente que no hay barreras para
comunicarse con ellos, ``Somos
una familia muy bonita. 

Las autoridades se preocupan
por todo el personal, nos han

dado todos los beneficios.
Es que yo creo

que ninguna
Universidad se
gasta unas
autoridades
como estas``.

Orlando Acevedo estudió 
en China la disciplina de wushu.

José Belisario es un profesional integral que 
lidera el programa de Entrenamiento deportivo.

Juan Carlos Martínez forma parte de la diver-
sidad cultural que cohabita en la Institución.

Julisvi Rengifo fue una de las primeras que trabajó
en la Universidad como personal administrativo.

Pedro Pablo Pérez fue uno de los primeros en
formar parte del equipo de mantenimiento.

Jenny Herrera considera que su trabajo 
en la UID ha sido enriquecedor.

Yhons Castillo: ´´ Queremos seguir prestando 
un buen servicio a la comunidad´´.

´´Comenzar a laborar  desde la fundación de esta orga-
nización, requirió de mucho compromiso y esfuerzo ´´. 
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La Universidad
Iberoamericana del
Deporte reconoció el rendi-
miento académico de sus
alumnos con la celebra-
ción del Premio a la exce-
lencia académica.

Se trata de la primera

edición de este galardón
que reconoce el desempe-
ño de todo aquel estudian-
te de cada programa de
formación, que por dos
períodos consecutivos
alcance un índice igual o
mayor a 18 puntos. 

En este caso los alumnos
que recibieron la distinción
fueron, por el programa de
Actividad física y salud:
Nestor Rojas, de Cojedes,
con promedio de 19.34,
Stephenie Privat de Haití
con 19.04 y Maidelein

Villanueva, de Cojedes,
con 18.89; por el programa
de Entrenamiento deporti-
vo fueron galardonados:
Geber Aguirre, de Cojedes,
con 18.37, Carlos Prieto, de
Táchira, con 18.37 y Luisa
Morales, de Cojedes, con
18.08; por el programa de
Gestión tecnológica del
deporte recibieron el
Premio: José Marcano, de
Cojedes, con 18.98,
Cristóbal Cholotio de
Guatemala con 18.62 y
Gary Milfort de Haití con
18.00. Estos jóvenes reci-
bieron en un acto realiza-
do en el auditorio de la
Universidad, un diploma
de reconocimiento y com-
putadoras portátiles e
impresoras. 

Para la máxima autori-
dad de esta casa de estu-
dios, profesor Ángel Flores,
entregar este premio le pro-
duce una inconmensurable
satisfacción y significa un
especial privilegio, porque
los alumnos premiados han
demostrado la adquisición
de conocimientos y destre-

zas relevantes, el cultivo de
inquietudes, sensibilidades
y conciencia social.
Además cree que estos
jóvenes reflejan la coope-
ración y el apoyo con-
gruente hacia la misión y
visión de la UID. 

Por su parte, los estudian-
tes galardonados manifes-
taron su agradecimiento
hacia la Universidad. Nestor
Rojas dijo que recibir este
premio lo incentiva a seguir
destacándose en su carre-
ra y motiva a su vez a otros
estudiantes para que en un
futuro obtengan el recono-
cimiento.  Así mismo, la hai-
tiana, Stephanie Privat,
manifestó con mucho senti-
miento que este premio es
un reflejo de todo el apoyo
académico, psicológico,
moral y económico que
recibe por parte de las
autoridades y docentes de
la UID y del Gobierno vene-
zolano, ´´ Esta es una forma
de agradecer la oportuni-
dad que me han dado de
estudiar, privilegio que no
tenia en mi país´´. 

UID rreconoció eel rrendimiento
académico dde ssus aalumnos

Los estudiantes premiados junto a las autoridades de la UID, rector, Ángel Flores, 
vicerrectora Nancy de Sanoja y la secretaria general, María Alejandra Sosa. 

Matriz ccurricular qque cconjuga lla aacademia yy eel ttrabajo ccomunitario
La Universidad

Iberoamericana del Deporte
es pionera en el desarrollo
de una matriz curricular que
conjuga la formación aca-
démica, la investigación, la
actualización y el trabajo
comunitario.

Los estudiantes de esta ins-
titución estudian a lo largo
de su carrera la unidad curri-
cular Proyecto comunitario,
en la cual visitan a las comu-
nidades, diagnostican qué
problemática presentan
desde el punto de vista de la
actividad física y salud,
entrenamiento deportivo y
gestión tecnológica del
deporte. Luego de diagnos-
ticar la situación, elaboran
sub proyectos y proyectos
de investigación que bus-
quen solventar los proble-
mas presentados. 

La profesora, Danyra
Pimentel, coordinadora de
proyecto comunitario I, expli-
có que en el primer y segun-
do semestre la asignatura se
divide en el abordaje comu-
nitario y la realización del
diagnóstico comunitario.
Expresó que la experiencia
con los alumnos de esos
semestres fue muy positiva
porque abordaron a 19
comunidades del municipio
San Carlos, y  Ricaute.

Explicó que primero estable-
cen un clima de confianza,
recorren las comunidades, y
luego comienzan a recolec-
tar los datos de la población,
caracterizan a la comuni-
dad aplicando encuestas,
para obtener finalmente el
diagnóstico. 

Con el diagnóstico, los
alumnos elaboran subpro-
yectos que van aplicando
en el tercer semestre. 

Los proyectos están basa-
dos en los conocimientos
teóricos adquiridos en  las
unidades curriculares estu-
diadas, por ejemplo preven-
ción de salud, gimnasia para
niños, embarazadas, prepa-
ración física de los niños
para escoger posibles talen-
tos y búsqueda de espacios
y diagnóstico de instalacio-
nes. Luego de aplicar la pro-
puesta, los estudiantes eva-
lúan los resultados y los pre-
sentan a la comunidad y un
comité de la Universidad. 

El coordinador de proyec-
to comunitario II, profesor
José Garcés, comentó que
los estudiantes están muy
contentos porque pueden
vincular la teoría con la
práctica, ́ ´ están aprendien-
do a evaluar poblaciones, a
elaborar un  plan de prepa-
ración física, actividades, y

conforme trabajan ven
cambios en las comunida-
des, todavía nos falta, pero
se nota el trabajo.``     

Regálale una sonrisa 
a un niño

La UID como institución
que promueve la integra-
ción de sus estudiantes con
la comunidad cojedeña,
realizó el pasado diciembre
`` Regálale una sonrisa a un
niño``, actividad que pro-
mueve la recolección de
juguetes y ropa para rega-
lar a los niños de diferentes

zonas del estado Cojedes
en Navidad. 

La iniciativa surgió en el año
2006 cuando el rectorado de
la Universidad quiso tener un
gesto con los niños más nece-
sitados, y al mismo tiempo
brindar a los alumnos de la
UID una oportunidad para
ayudar a sus semejantes. 

La receptividad de los
estudiantes, personal admi-
nistrativo y docente fue
absoluta. Se recolectaron
juguetes y ropa suficientes
para atender a 600 niños de

la Escuela La Mapora, el
Colegio Luisa Cáceres de
Arismendi de Tinaco, Escuela
Bolivariana de Mapuey y la
Fundación para el niño des-
nutrido. Además se contó
con el apoyo de las empre-
sas J & DC Sport, Disofi C.A.,
TRC, Progut y Sinca.

Pero no sólo se trató de
entregar juguetes, los estu-
diantes presentaron una
obra de teatro, cantaron
aguinaldos, contaron cuen-
tos, jugaron y pintaron las
caritas de los niños.

` Regálale una sonrisa a un niño``, actividad que promueve la recolección de juguetes 
y ropa para regalar a los niños de diferentes zonas del estado Cojedes en navidad.



El chasqui (quechua:
chaskiy, "recibir", "chas-
kiq": "el que recibe" o
"receptor") era un fun-
cionario de la
Organización Inca.

Era el mensajero perso-
nal del Inca que utiliza-
ba un sistema de postas.
Eran jóvenes entre los 18
y 20 años y preparados
físicamente desde su

juventud para recorrer, a
través de un sistema de
postas, los extensos
caminos construidos por
el Sapa Inca.

Por informaciones his-
tóricas en las crónicas
del Inca Garcilaso de la
Vega, se establece que
los chasquiq, gracias a
su velocidad y resisten-
cia, llevaban al Inca,

establecido el Cusco,
pescado fresco desde la
costa; cubriendo una
distancia aproximada
de 600 k.m. en condicio-
nes adversas, tales como
la altura para cruzar la
Cordillera de los Andes.
El Cusco está a 3.680
metros sobre el nivel del
mar, y fue la capital del
Imperio Inca antes de la
llegada de los españoles
en el siglo XVI.

Llevaba siempre un
pututu (un instrumento
de viento, un tipo de
trompeta) para anunciar
su llegada, un khipu (una
malla de cuerdas de
lana), donde traía la
información, y un qëpi
(como especie de bolso)
a la espalda, donde lle-
vaba objetos y enco-
miendas. En la cabeza
llevaba un penacho de
plumas blancas.
Además, el chaskiq se
convirtió en el receptor
del saber tradicional
ancestral, recibido de
parte de los hamawt'a
(sabios ancianos), para
ser entregado a un
nuevo receptor, y así
transmitir los conoci-
mientos en forma hermé-
tica, a fin de preservar
los principios esenciales
de la cultura andina,
ante el avasallamiento
de los invasores.

Los CChasquis rreflejan lla ddiversidad ccultural dde lla UUID
Los Chasquis es un grupo

integrado por Sebastián,
Gabriel, Hayler y Jimmy de
Colombia, Álvaro "El
Cóndor" de Ecuador,
Alberto de Venezuela y
Chamba, Elvis "El Chino" y
Denis de Bolivia.

Los Chasquis surgieron
inesperadamente de la reu-
nión de cuatro jóvenes afi-
cionados a la música, que
comenzaron a entonar can-
ciones típicas de la zona
andina, luego se unió el resto
de los integrantes.
Empezaron a ensayar a
menudo, a organizarse, e
incluyeron algunos instru-
mentos para este tipo de
melodía, pero se trataba de
instrumentos artesanales que
habían traído los bolivianos
para mostrar su cultura.

Actualmente, con sólo
ocho meses de vida artísti-
ca, el grupo ya poseen el
vestuario y los instrumentos
adecuados para sus pre-
sentaciones, animaron en
el II Foro MERCOSUR
Latinoamericano realizado
en la Universidad y han sido
invitados para participar en
varios eventos de las comu-
nidades sancarleñas.
Además la UID está progra-
mando algunos cursos
para que los integrantes
del grupo mejoren la voca-
lización y la tonalidad.

El vocero de Los
Chasquis, Jimmy Zuleta,
indicó que últimamente
están practicando para
incluir en su repertorio rit-
mos típicos de cada uno

de los países representados
en el grupo, tal es el caso
de la cumbia y el pasillo
ecuatoriano. También
agregó que una de las
metas del conjunto musical
es, después de mejorar sus
técnicas vocales e instru-
mentales, grabar un CD
patrocinado por la UID.

Este grupo musical busca
representar a la
Universidad desde el punto
de vista cultural y quiere
difundir los ritmos andinos
que en Venezuela no son
muy populares. Jimmy ase-
guró que la música latino-
americana no se ve
mucho en Venezuela por
lo tanto decidieron ser los
promotores de este géne-
ro en tierra llanera. 

Explicó que el nombre,
Los Chasquis, viene del
antiguo imperio Inca. Los
chasquis eran personas
que le llevaban el correo y
las encomiendas del
emperador Inca a sus colo-
nias.  Los Chasquis eran
jóvenes, solo le daban de
comer maíz, porque era la
comida real.

Si los chasquis eran pere-
zosos les cortaban los pies,
porque quien se dedicaba
a este oficio debía ser muy
activo. A los chasquis les lla-
maron los primeros atletas
de América. En este sentido
comentó Jimmy, `` Si nos-
otros estudiamos en una
universidad del deporte y
somos jóvenes muy activos
decidimos hacernos llamar
`` Los Chasquis``.

Los Chasquis fueron los encargados de animar el II Foro MERCOSUR Latinoamericano.
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Chasquis

Así eran los chasquis del imperio Inca.  
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